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Stets im Einsatz für unsere Siedlung 
 

 Liebe Leserinnen und Leser, 

die Wochen und Monate reihen sich wie Perlen an 
einer Schnur, immer wieder gibt es Neues und 
Interessantes für unsere Siedlung, aber es gilt auch 
Dinge anzustoßen und zu organisieren. So ist in den 
ersten Monaten dieses Jahres einiges bereits auf den 
Weg gebracht worden – Näheres in dieser Ausgabe 
der Hardeck-Post. Hinter all dem steht unser ehren-
amtliches Engagement, in das die Aktiven viel Herzblut 
stecken und das mit hohem Zeitaufwand verbunden 
ist. Dafür unser aller Dank. 

 
                                    © Foto: GCW 

Kontinuierlich setzt sich das Vorstandsteam für die Interessen der Hardecksiedlung ein 
– davon profitieren nicht nur die Mitglieder der SG Hardeck, sondern das gesamte 
Wohngebiet. Gerade auch deshalb möchten wir diejenigen Bewohner und 
Bewohnerinnen ermuntern, sich dieser Gemeinschaft durch eine Mitgliedschaft 
anzuschließen, um so unsere Position gegenüber Gremien und Behörden, die für uns 
alle relevant sind und mit denen wir in Kontakt stehen, zu stärken. 

Gerne bieten wir Ihnen im Bedarfsfall unsere Unterstützung an. Details, wie Sie uns 
direkt erreichen, stehen auf Seite 8 (unten). 

Wir wünschen Ihnen und Ihren Lieben einen angenehmen Sommer. 

Ihr Vorstandsteam um Dr. Jürgen Wetterauer, Oliver Jung und Dr. Thomas Schenk 

  
 

Hallo Kinder,  
auf den Seiten 5 und 6 gibt’s 
wieder schöne Fotos vom 
Kinderbasteln und die neuen 
Termine. Liebe Grüße 
Euer Hardy  

Brandaktuelles zur Grundsteuer 
 

Das Finanzgericht Baden-Württemberg hat am 11.06.2024 die ersten zwei 
Musterklagen der Verbändeallianz abgewiesen. Die ausführliche Begründung folgt 
noch. Da die Revision zugelassen ist, werden wir die Urteile beim Bundesfinanzhof 
überprüfen lassen. Aktuelle Infos zu diesem Thema finden Sie hier: 

https://www.verband-wohneigentum.de/baden-wuerttemberg/ 
und https://hardeck.info/aktuelles/ 

 

 

➔ Sie sind noch nicht Mitglied und wollen von den Aktivitäten der Siedlergemeinschaft Hardeck 
profitieren? Der Jahresbeitrag beträgt 43,80 Euro (gültiger Stand 06/2022). Melden Sie sich bei uns 
(Kontaktdaten Seite 8 unten), wir schicken Ihnen das Beitrittsformular zu oder bringen es gerne vorbei. 
Besuchen Sie auch unsere Website unter https://hardeck.info/ 

 

Hardeck-Post 

https://www.verband-wohneigentum.de/baden-wuerttemberg/
https://hardeck.info/aktuelles/
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Schlachtfest im März 

In diesem Jahr hatte der Wettergott ein Herz für unser 
Schlachtfest – ganz im Gegensatz zu 2023. Und wieder einmal hat 
sich herausgestellt, dass das Schlachtfest eine äußerst beliebte 
Tradition insbesondere bei den älteren Bewohnern und 
Bewohnerinnen unserer Hardecksiedlung ist. 

Für die Organisatoren und Helfer beginnt das Schlachtfest bereits 
einige Tage vorher: Der Metzger muss bestellt, Getränke und Brot 
müssen eingekauft bzw. geordert werden. Am  Vortag wird ein 
Riesentopf Sauerkraut angesetzt und gekocht, hierfür kiloweise 
Zwiebeln geschält. Und am Tag der Veranstaltung sind die Männer 
schon um 5 Uhr morgens vor Ort, um den Kessel anzuheizen, das 
beliebte Kesselfleisch zuzubereiten und auch die verschiedenen 
Würste herzustellen. Ein kraftraubender Einsatz! Daher gilt allen 
Helferinnen und Helfern ein großes herzliches Dankeschön. 

  
© Fotos: GCW 

   

Frühjahrsschnittkurs 

Am 19. März fand bei schönem Wetter erstmals in der 
Hardecksiedlung ein Frühjahrsschnittkurs an Obst- 
und Ziergehölzen statt. Über 30 Teilnehmer waren 
dabei. 

Sven Görlitz, Gartenberater beim Verband Wohn-
eigentum Baden-Württemberg e. V., zeigte den fach-
gerechten Schnitt für Obst- und Ziergehölze im Früh-
jahr. Vor allem Gehölze, die am diesjährigen Trieb 
blühen, wie Rosen und Weinreben, benötigen im 
Frühjahr einen starken Rückschnitt. Dieser ist 
notwendig für einen guten Blütenansatz und für die 
Gesunderhaltung der Pflanzen. 

Außerdem wurde erklärt, welche Schnittwerkzeuge 
sich am besten eignen, wann welche Pflanzen 
geschnitten  werden und welche Schnittmaßnahmen 

 
© Foto: Oliver Jung 

notwendig und sinnvoll sind. Beim Rundgang durch den Garten gab es auch viele Infos zu weiteren Gartenthemen 
wie Pflanzenschutz, Förderung von Nützlingen und naturnaher Gartenbewirtschaftung. Die Veranstaltung 
organisiert hatte Oliver Jung: vielen Dank dafür! 
Ganz herzlichen Dank an Sven Görlitz für diese hochinteressante Fachberatung.  
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Jahresmitgliederversammlung 

Am 26. April 2024 fand unsere diesjährige Mitgliederversammlung statt. 
Nach Eröffnung der Sitzung durch Dr. Jürgen Wetterauer und 
einstimmiger Genehmigung der Tagesordnung fand eine Gedenkminute 
für die verstorbenen Mitglieder statt. Es folgte der Bericht der 
Vorstandschaft, des Kassierers und der Revisoren. 

Jürgen Wetterauer berichtete über die Arbeit des Vorstandes und die 
gemeinsamen Veranstaltungen und Themen im vergangenen Jahr, unter 
anderem: 

 die Hardeck-Post, ein Medium, das sehr gut ankommt; 
 das Schlachtfest im April, das Sommerfest im Juli sowie das 

Glühweinfest mit Nikolaus Ende Dezember 2023 waren jeweils ein 
Riesenerfolg; 

 die beliebten Kinderaktivitäten (s. Seiten 5 und 6). 

 
© Foto: GCW 

Im Namen der Vorstandschaft dankte Jürgen Wetterauer allen Helferinnen und Helfern, die sich bei Festen und 
anderen Aktivitäten mit viel Herzblut engagieren. Die anwesenden Mitglieder schlossen sich dem an. 

Im Oktober 2023 fand eine Begehung der Hardecksiedlung mit der CDU-Fraktion im Karlsruher Gemeinderat im 
Rahmen der Interessenvertretung unserer Mitglieder und Anwohner statt. Folgende Themen wurden ange-
sprochen: 

 Schlechtes Baustellenmanagement im Zusammenhang mit der Erdkabelverlegung 
 Mangelhafte Qualität von Reparaturflecken im Straßenbelag 
 Aufstellen einer Sitzbank an der „Essigbrücke“ 
 Kritische risikoreiche Verkehrssituation an der „Essigbrücke“ 
 Bebauung in zweiter Reihe auf den größeren Grundstücken der Siedlerstraße 
 Baumlehrpfad in der Akazienstraße: Jürgen Wetterauer hatte bei der Begehung die Idee eines Baumlehrpfades 

entlang der Akazienstraße präsentiert. Inzwischen wurde der offizielle Antrag zur Errichtung des 
Baumlehrpfades von der CDU-Gemeinderatsfraktion gestellt, eine Kontaktaufnahme durch das Grünflächen-
amt hat stattgefunden, das Projekt soll umgesetzt werden. Die Erläuterungen zu den Bäumen sollen an den 
Straßenschildern angehängt werden, wodurch sich zweierlei Zuständigkeiten (Bahn und Stadt) ergeben. Wir 
werden berichten, wenn es Neues hierzu gibt. 

 Grundsteuer: Wie bereits mehrfach erwähnt, hat der Verband Wohneigentum Baden-Württemberg e. V. im 
Rahmen einer Verbändeallianz mit dem Bund der Steuerzahler Baden-Württemberg sowie den beiden 
Verbänden Haus & Grund Baden und Württemberg eine Musterklage eingereicht. Siehe Kasten auf Seite 1. 

Über diese Eckpunkte und weitere Themen wird auch auf unserer Website www.hardeck.info berichtet. 

Anschließend folgte der Bericht des Kassierers Michael Frank, der die Ausgaben und Einnahmen ausführlich 
erläuterte. Der Bericht der Revisoren wurde von Rolf Kies vorgetragen. Nach der Aussprache wurde der Vorstand 
einstimmig entlastet.  

Wahlen: Sergej Koch, der sich 2023 als Stellvertreter und späterer Nachfolger des Kassierers Michael Frank zur 
Verfügung gestellt hatte, hat aus persönlichen Gründen gebeten, von dieser Verpflichtung befreit zu werden. Dr. 
Tony Reinsperger kandidierte hierfür und wurde einstimmig gewählt. Als Beisitzerin für die Fest-Organisation wurde 
einstimmig Monika Ries gewählt. Beide stellen sich auf der nächsten Seite vor. 

Aus dem Landesverband (LV) berichtete Jürgen Wetterauer, der ebenfalls ehrenamtlich stellvertretender Landes-
vorsitzender ist, Folgendes: 

 Martin Morlock ist seit 01.10.2023 neuer Geschäftsführer in der Geschäftsstelle des LV. Bis zu diesem Datum 
hatte Jürgen Wetterauer fast zwei Jahre lang diese Funktion ehrenamtlich wahrgenommen. 

 Ab 2024 ist der LV Ausbildungsbetrieb, auch im Bereich der Dualen Hochschule (früher „Berufsakademie“). 

 

http://www.hardeck.info/
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Das Vorstandsteam der 

Siedlergemeinschaft 

Hardeck ab Mai 2024 

Das anlässlich der Jahresmitglieder-
versammlung 2022 gewählte Vor-
standstriumvirat und das gesamte 
Vorstandsteam freuen sich, unsere 
Siedlergemeinschaft Hardeck für Sie und 
mit Ihnen gemeinsam zu gestalten und 
weiter zu unterstützen. 

Mit Elan wollen wir wie in alten Zeiten 
eine Gemeinschaft bilden, die alle 
Generationen verbindet und für Jung und 
Älter attraktive Angebote bereithält. 

Wir heißen Monika Ries und Dr. Tony 
Reinsperger als neue Mitglieder 
willkommen. 

 
© Foto: Monika Ries 

Monika Ries, Beisitzerin für die Organisation der Veranstaltungen und Feste, stellt sich vor: 

Hallo liebe Hardeckerinnen und Hardecker, 

ich wohne schon seit zehn Jahren in der schönen Hardecksiedlung und fühle mich hier sehr wohl. Von 
Anfang an habe ich bei den Festen aktiv mitgearbeitet. Jetzt freue ich mich, als Beisitzerin in unserer 
Gemeinschaft kräftig anpacken zu dürfen. 

Ich bin 58 Jahre alt und Industriekauffrau. Meine Hobbys: mein Garten, meine Hühner und Reisen. 

Dr. Tony Reinsperger, Stellvertreter und späterer Nachfolger in der Funktion Kassierer, stellt 

sich vor: 

Hallo liebe Hardeckerinnen und Hardecker, 

warum das Engagement in der SG Hardeck: Ich bin schon seit der Studienzeit immer „irgendwie“ 
engagiert. Aus dem Eichenweg 5a hat man das Häusle und das Treiben darin ja fast immer im Blick. 
Mitmachen ist immer eine gute Sache, und der Fortbestand von Vereinen und ihren Angeboten ist ja 
kein Selbstläufer. Es braucht regelmäßig neue Leute. Das Engagement wird dann auch wertgeschätzt 
und macht Spaß. Ich freue mich darauf, dabei zu sein. 

 
© Foto: GCW 

Ich bin 37 Jahre alt, verheiratet und habe zwei Kinder. Ich bin promovierter Chemiker, jetzt allerdings als Spektroskopie-
Anwendungsentwickler für klinische Forschung in einer Firma in Ettlingen tätig. 
 

Wer verteilt Hardeck-Post, Flyer & Co.? 

Seit 1.1.2024 greift die neue Regelung, die das Vorstandsteam im November 2023 für das Austragen unserer 
Publikationen einstimmg verabschiedet hat. Dabei geht es einerseits um die Veröffentlichungen der SG Hardeck 
(Hardeck-Post und Flyer) – je Ausgabe ca. 340 Exemplare, da alle Bewohner der Hardecksiedlung, auch 
Nichtmitglieder, sowie einige Mitglieder in Bulach, Beiertheim und der Heidenstückersiedelung bedacht werden – 
und andererseits um die grünen Monatshefte des Landesverbands „Familienheim und Garten“, die ausschließlich 
an Mitglieder gehen (insgesamt ca. 170 Exemplare). 
Für das regelmäßige Austragen bereiterklärt haben sich Zoë Arheidt sowie Carlotta und Jakob Farke. Vielen Dank 
dafür. Durch die neue Verfahrensweise ist die Verteilaufgabe für die Austräger planbarer und die Abrechnung der 
Vergütung zu Beginn des Folgejahres genau und effektiver. 
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Bastelnachmittage für Kinder  

Einmal im Monat bietet die Siedlergemeinschaft Hardeck einen 
Bastel- oder Spielnachmittag für Kinder an. 

Stefanie Dawid, Kinder- und Jugendbeauftragte der SG Hardeck, hat eine 
Aufteilung in zwei Altersgruppen mit unterschiedlicher Dauer vorgesehen: 
 

 

Wann? Kinder bis zur Grundschule: 13 Uhr (Dauer ca. 1 Std.) in 
Begleitung eines Elternteils 

Kinder ab Grundschule: 14 bis 16 Uhr 

Wo? 

 

Häusle im Eichenweg 8 

 

Anmeldung bei Stefanie Dawid, Haselweg 27, 0176-32996128 

Die Teilnahme ist grundsätzlich kostenfrei. Über kleine Spenden für den Einkauf von Material würden wir uns 
allerdings sehr freuen. 

Teilnahme auf eigenes Risiko. Für die Hardeck-Post werden Fotos gemacht. Falls Sie als Eltern damit nicht einverstanden sind, melden Sie dies 
bitte zu Beginn der Bastelstunde. 

 

Stefanie (Steffi) Dawid hat eine große Bitte an die Eltern: „Die Vorbereitung für die 
jeweilige Aktion beschäftigt mich manchmal bis zu einem ganzen Tag. Mir würde es 
sehr helfen, wenn Sie Ihre Kinder vorher anmelden, denn dann weiß ich, wieviel ich 
vorbereiten muss. Es wäre wirklich für Ihre Kinder nicht schön, wenn ich nicht genügend 
Material vorbereitet hätte. Herzlichen Dank“. 

 

Termine für das 2. Halbjahr 2024 

27.07.2024 26.10.2024 30.11.2024 21.12.2024 

Im Dezember wurde Weihnachtsdeko gestaltet. Die Jüngeren bemalten mit 
ganzem Einsatz einen Kerzenständer, kreierten wunderschöne Girlanden aus 
Sternen und bauten einen Stern aus Holzstäben, der natürlich auch bunt 
verziert wurde. Für die Größeren gab es dieses Mal Unterstützung von einigen 
Müttern. Die Aufgabe lautete: Baut aus Holzstäben einen Untergrund für eine 
Krippe. Die Figuren hatte Steffi vorab aus Gips für alle gegossen. Die einzelnen 
Figuren bekamen selbstverständlich eine Verzierung. Außerdem wurden 
Sterne gefaltet und eine Kerze gegossen.  

  
© Fotos und Texte von Stefanie Dawid 

 

   

Bei der Gestaltung von Weihnachtsdeko und Krippen hatten die Kinder viel Spaß. Die Zeit verging im Flug. 
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Die Bastelnachmittage sind ein beliebter Treffpunkt für die Kinder: Danke an Stefanie 
Dawid für das ehrenamtliche Engagement und die wunderbaren Ideen! 

 
© Fotos und Texte von Stefanie Dawid 

Den Januar haben Steffi und die Kinder 
etwas ruhiger angehen lassen. Die 
Kleinen durften Faschingsmasken 
gestalten. Da die Großen das bereits im 
letzten Jahr auf dem Programm hatten, 
haben sie gemeinsam Waffeln gebacken, 
lustig verziert und selbstverständlich 
gegessen. Außerdem wurde Galgen-
männchen gespielt. Wer wollte, konnte 
Pompon-Tiere anfertigen. 

 

 

Im Februar wurden in beiden Gruppen 
Anhänger aus Papier als Fensterdeko 
verziert. Wenn Sie in der Siedlung 
Schmetterlinge, Marienkäfer oder 
gefährliche Drachen an den Fenstern 
sehen: Wir waren das! Eine Gruppe 
Jungs fand, dass Fasching noch weiter 
gefeiert werden könnte, und hat Gläser 
mit Konfetti hergestellt.  

 

 

Im März stand dann Ostern im 
Mittelpunkt des Kinderbastelns. Der 
Osterhase sollte bunte Deko vorfinden, 
wenn er zum Befüllen der Nester 
vorbeikommen würde. So wurden in 
beiden Gruppen Bilder gestaltet, eine 
Hühnerparade gebastelt und viele bunte  

 

Dekoelemente aus Papier ausgeschnitten, bemalt und gefaltet. Da hat sich der Osterhase ganz bestimmt über die 
für ihn gestaltete Deko gefreut. 

Der April sollte die Gruppe der Jüngeren auf den Frühling einstimmen. Es wurden bunte Papieranhänger gebastelt, 
die ans Fenster oder an einen Zweig aufgehängt werden können. Meerjungfrauen haben schon ein erstes Gefühl auf 
einen Urlaub am Meer aufkommen lassen. Für die Größeren hieß es dieses Mal: Mensch, ärgere dich nicht! Aus 
weißen Brettern und Spielfiguren, die sie nach Belieben bemalten, ließen sie ihr eigenes Spiel entstehen. Und schauen 
Sie sich die Bilder an: Da kamen wirklich kreative Ideen zustande!  

 

 

 

Anmeldung bei Stefanie Dawid, Haselweg 27, 0176-32996128 
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Putzete und Aufräumarbeiten im und ums Häusle 

In diesem Jahr fand unsere alljährliche Putzete am 13. April statt. Die Karlsruher 
Dreck-weg-Wochen hatten am 18. März begonnen und liefen noch bis 30. April. 
Auch dieses Mal konnte der Vorstand als Dankeschön für die kleinen und großen 
Helfer ein Vesper bei Sponsoren organisieren: Der nun geschlossene Supermarkt 
MeinReal hat Wiener Würstchen und Softdrinks gespendet, die SG Hardeck 
spendete Brötchen dazu. McDonald hat Gutscheine und kleine Geschenke für die 
Kinder gestiftet. 

Das Wetter hat mitgespielt, sodass alles glatt lief und wieder einmal viele 
orangefarbene Müllsäcke befüllt wurden. Danke an alle fürs Mithelfen! 

 
© Foto: GCW 

 
© Foto (auch rechts): Oliver Jung 

Anschließend wurde das Häusle-Grundstück auf 
Vordermann gebracht: Hecken und Büsche 
stutzen, Rasen mähen, Gehweg säubern … all 
das muss regelmäßig erledigt werden. Die 
Männer sichteten, sortierten und räumten bei 
der Gelegenheit auch den Geräteschuppen auf 
und konnten einiges entsorgen, um Platz zu 
schaffen. Währenddessen haben die Frauen in 
der Küche für Ordnung gesorgt – in Vorbereitung 
auf die neue Küche.  

Aufruf zum Mithelfen  
Eine Gemeinschaft kann nur gemeinsam bestehen. Wir brauchen dringend mehr Unterstützung von Männern, die 
uns hin und wieder bei der Grundstückspflege und anderen Arbeiten rund ums Häusle im Eichenweg sowie bei den 
Festen zur Hand gehen. Melden Sie sich bitte mit einer kurzen Nachricht bei Oliver Jung (0178 – 7745463). Danke. 

Neue Küche im Häusle 

Was lang währt, wird endlich wahr! Unser Häusle bekommt eine ordentliche Küche. Bei den Festen war es für die 
Helferinnen immer schwierig, mit dem Sammelsurium an alten Schränken und Geräten effizient zu arbeiten. Monika 
Ries, unsere neue Beisitzerin für die Organisation der Veranstaltungen und Feste, hat zufällig in einer privaten Online-
Anzeige ein preisgünstiges Angebot für eine sehr gut erhaltene gebrauchte Küche entdeckt. Nachdem sich Monika 
zusammen mit Oliver Jung die Küche angesehen und für sehr gut befunden haben und den Preis noch 
herunterhandeln konnten, war die Sache perfekt. Ein Elektroherd samt Induktionsfeld und Backofen sowie eine 
Spülmaschine sind auch dabei.  
Die alte Küche im Häusle und die neue Küche beim Verkäufer wurden von fleißigen Helfern abgebaut. Die Gelegenheit 
wurde genutzt, um den bisher im Rohbauzustand befindlichen Raum auf Vordermann zu bringen (Wände, Boden, 
Elektrik …). Freuen Sie sich auf das baldige Kücheneinweihungsfest (Termin wird noch bekanntgegeben). 

Die alte Küche … und die neue Küche (vor dem Abbau beim Verkäufer) 
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Erster Hofflohmarkt in der Siedlung 

 
© Plakat: Anne Rüffer 

Am Samstag, 14. September 2024, findet erstmals ein von Anne Rüffer 
initiierter Garagen- und Hofflohmarkt in der Hardecksiedlung statt. 

Mitmachen kann jeder Bewohner der Hardecksiedlung, der einen kleinen Stand 
im eigenen Garten oder Hof aufbauen möchte.  

Auf der Webseite https://hofflohmarkt2024.jimdofree.com/ können Sie Ihren 
Flohmarkt anmelden und bewerben. Wer keine Möglichkeit hat, sich online 
anzumelden, kann die Anmeldung auch bei Frau Rüffer in den Briefkasten 
werfen (Espenweg 15). 

Tipps zum Ausrichten eines privaten Flohmarkts finden Sie unter 
https://de.wikihow.com/Einen-privaten-Flohmarkt-organisieren.  

Teilnahmebedingungen: 
 Es dürfen ausschließlich nicht-gewerbliche Verkäufer am Garagen- und Hofflohmarkt teilnehmen. 
 Flohmarktstände dürfen nur auf den zum Haus gehörenden Flächen (optimalerweise im Garten) aufgebaut 

werden, der Verkauf auf öffentlichen Flächen (wie Gehweg, etc.) ist durch die Stadt Karlsruhe nicht erlaubt. 
 Jede Hausgemeinschaft ist für ihren Flohmarkt selbst verantwortlich. 
 Machen Sie am Flohmarkttag Ihren Garten mit Luftballons, Plakaten usw. kenntlich, damit jeder erkennen kann, 

dass dort etwas stattfindet. 

Rückfragen bitte ausschließlich an hofflohmarkt.hardeck@gmx.de (der Flohmarkt wird nicht von der 
Siedlergemeinschaft organisiert). 

Altpapier- und Sperrmülltermine 
Die Altpapiersammlung in Grünwinkel, einschließlich Hardecksiedlung, wird seit Jahresbeginn 2023 vom Bürgerverein 
Grünwinkel in Kooperation mit der Firma Rosenburg & Neithardt durchgeführt. Der Erlös der Sammlung geht an den 
BV Grünwinkel. Altpapier bereits am frühen Morgen auf dem Gehweg bereitlegen. 

Die restlichen Termine für 2024 (immer montags!): 

09.09.2024   und   18.11.2024 
Straßensperrmüll der Stadt Karlsruhe: 30. Oktober 2024. 
 

Zuständiger Polizeiposten  

Für uns in der Hardecksiedlung zuständige POLIZEI 

Seit Dienstag, 2. April 2024, ist der Polizeiposten Bulach wieder in der Grünwinkler Straße 10 zwischen 8 und 16 Uhr 
persönlich oder unter der Telefonnummer 861259 erreichbar. 

Nach 16 Uhr sowie an Wochenenden und Feiertagen ist das Polizeirevier Südweststadt unter der Telefonnummer 
666-3411 (in der Beiertheimer Allee) für uns zuständig. 

Der Polizeiposten Mühlburg in der Rheinstraße 95 (bei Lameyplatz) wurde zum Ende des Jahres 2022 geschlossen. 
Der Polizeiposten in der Durmersheimer Straße 55 (nahe LIDL und DM) bleibt vorerst erhalten. 
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